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От маленького семечка 
до большого леса

Мерси, благодарю...
11 января – Междуна-
родный день «спасибо».

Этот день можно без преу-
величения назвать одной из 
самых «вежливых» дат в году. 
Праздник утвержден с целью 

борьбы с невежеством и грубостью.
Считается, что слово «спасибо» родилось в XVI 

веке. До этого часто произносили словосочета-
ние «спаси бог», которое и трансформировалось 
в новое слово.

Более древним словом, выражающим бла-
годарность у славян, считается «дякую». Оно 
сохранилось в украинском языке. На него 
похожи слова с тем же значением во многих 
европейских странах. К примеру, на немецком 
«спасибо» – dankes, на польском – dziekuje, на 
литовском – dekui, на болгарском – дзякуй, на 
чешском – dekuji.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Пора достроить 
диспансер

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал распо-
ряжение, согласно которому на строительство объектов 
здравоохранения в стране будет направлено 95 млрд руб.

Алтайский край получит 645,410 млн руб. на завершение 
реконструкции Алтайского краевого противотуберкулез-
ного диспансера в Новоалтайске. Объект должны сдать в 
2021 году.

Возводить корпуса нового медучреждения в Новоалтайске 
начали еще в 2011 году. Спустя четыре года генподрядчик, 
компания «Стройгаз», обанкротился и работы прекрати-
лись. Восьмиэтажный блок лечебной диагностики будет 
рассчитан на 250 коек.

Алёна ИВАНОВА

Электроэнергия 
подорожает

С 1 июля в крае начнут действовать новые тарифы на 
электроэнергию.

Городское население без электроплит и электроотопи-
тельных установок будет платить 4,29 руб/кВт*час. Такой 
же тариф на электрическую энергию будет и у владельцев 
гаражей, погребов, в тюрьмах и религиозных организациях.

Тариф с применением понижающего коэффициента 
для городского населения с электроплитами составит 3,50, 
для сельского населения – 3,36. Тариф на электроэнергию 
с понижающим коэффициентом для садоводческих, ого-
роднических или дачных некоммерческих объединений – 
3,36 руб/кВт*час.

Татьяна ПЕРВОВА

Закрыли на два года
Старый мост через Обь в Барнауле закрыли с 5 января 

для всех видов транспорта. Ограничения будут действо-
вать до ноября 2021 года.

Дорожники проведут масштабные работы, в частности 
в этом году выполнят демонтаж всех элементов мостового 
полотна. 

Планируется вместо старых железобетонных плит про-
езжей части, их более 700, установить металлические орто-
тропные. В 2021 году проведут ремонт двух эстакад.

Элина ГОРДЕЕВА

Национальный выбор
Стартовало всероссийское голосование «Город России – 

национальный выбор». 
Его цель – возрождение интереса к истории русских горо-

дов, формирование гордости и уважительного отношения к 
культурному, историческому и архитектурному достоянию 
России.

Жителям страны предстоит самим выбрать город, об-
ладающий неповторимым историческим и культурным 
наследием и достойный стать национальным символом.

На момент написания новости Барнаул занимал пятое 
место в рейтинге. За него было отдано почти 1180 голосов. 
Поддержать краевую столицу можно по ссылке город-россии.
рф/select-barnaul.

Итоги голосования подведут 30 декабря 2020 года.
Светлана ЯКОВЛЕВА

Вторая жизнь ёлочки
Барнаульцам предлагают передать новогодние ели для 

вторичного использования.
Их направят на подкорм животным в конноспортивный 

клуб «Карина» и Павловский деревообрабатывающий ком-
бинат для производства плит MDF.

Пункты сбора новогодних елей будут работать в разных 
районах Барнаула по 20 января. Их организует команда об-
щественной организации «Мусора.Больше.Нет, Барнаул». 

18 января пункты сбора новогодних елей будут работать 
на шести площадках Барнаула. Деревья можно будет сдать 
с 11 до 13 часов на площади Октября; в сквере у торгово-офис-
ного центра «Гулливер парк», на площади Адмирала Кузнецова, 
возле ЖК «Времена года»; на площади Народной, а также на 
парковке ТЦ «Огни», в гипермаркетах «Леруа Мерлен».

Лина САНДРОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
на дорогах местами сильная 
гололедица.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
на дорогах местами сильная 
гололедица.

11 января

12 января

1,35    
   
  
  
Эксперты выяснили, сколько шампанско-

го выпили россияне в Новый год. Алтайский 
край занял 74-е место из 85 в общероссийском 
рейтинге. Лидером, причем с заметным отры-
вом, стал Ненецкий автономный округ: здесь 
в среднем каждый житель выпил примерно 
4,3 бокала игристого напитка.
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  ЭХО ПРАЗДНИКОВ .
Чтобы выходные были в радость
Целый ряд служб обеспе-
чивал жителям края 
радостные и беззабот-
ные выходные. «АП» рас-
сказывает о том,  как 
работал регион, пока 
мы катались с горок и 
поднимали праздничные 
бокалы.П   

Новогодние каникулы с 
1 по 8 января в крае прошли без 
ЧС и крупных происшествий. 
Даже пожаров зарегистрирова-
но значительно меньше, чем 
в прошлом году. Все эти дни 
сотрудники ГУ МЧС России по 
региону работали в режиме 
повышенной готовности.

А первый день нового года 
начался с введения ограниче-
ний для транспорта на регио-
нальных трассах. Из-за плохой 
видимости и метели перекры-
вали трассы К-03 и К-09 для 
пассажироперевозящего и 
большегрузного транспорта 
в пяти районах.

«За восемь дней на террито-
рии края зафиксировано 117 
пожаров против 145 в прошлом 
году. Пять человек погибло, 
столько же травмировано, еще 
22 спасено», – рассказали «Ал-
тайской правде» в пресс-службе 
ГУ МЧС России по краю.

Крупный пожар произошел 
в Барнауле утром 4 января в 
частном жилом доме на улице 
Пивоварской. На момент при-
бытия первого пожарно-спа-
сательного подразделения от-
крытым огнем горели кровля 
и половина дома. При разборе 
конструкций обнаружены тела 
двух человек.

Также около 150 сотрудни-
ков МЧС России были задей-
ствованы для обеспечения по-
жарной безопасности в местах 
проведения богослужений во 

время одного из главных пра-
вославных праздников – Рож-
дества Христова. Дежурство 
на культовых объектах велось 
до окончания праздничных 
мероприятий.

Из-за отсутствия сильных 
морозов в долгие новогодние 
выходные многие жители края 
отправились на зимнюю рыбал-
ку. В эти дни на льду водоемов 
вырастали целые палаточные 
лагеря. Поэтому специалисты 
Государственной инспекции по 
маломерным судам вели актив-

ную работу по профилактике 
происшествий на льду.

В МЧС подчеркнули, что от-
сутствие морозов не позволило 
в этом году открыть традици-
онные ледовые переправы. На 
сегодняшний день действует 
лишь одна ледовая дорога че-
рез Обь в Каменском районе, 
грузоподъемность которой со-
ставляет всего 2 тонны. Выезд 
на лед вне официально откры-
тых переправ крайне опасен.

(Окончание на 2 стр.)

В Алтайском лесосеменном центре в 
разгаре зимняя страда. Сочетание не-
привычное, тем не менее именно сейчас 
здесь кипит напряженная работа – заго-
тавливают семена сосны обыкновенной.

Примерно в октябре начинается сбор шишек, 
которые затем сдают на переработку в лесосеменной 
центр, расположенный в Первомайском районе. Год 
в этом году урожайный. Поэтому до марта сотруд-
ники  лесных хозяйств будут собирать шишку на 
всей территории Алтайского края, чтобы сделать 
запас на годы менее удачные.

Спрогнозировать заранее, сколько шишки по-
ступит на переработку за сезон, невозможно: все 
зависит от заказчиков – лесных хозяйств края. Сюда 
же на переработку везут свое сырье и соседи-но-
восибирцы. Сотрудники помнят, как было пере-
работано 180 т шишки и получено 1900 кг семян, 
что очень близко к производительной мощности 
предприятия. Задача не только заготовить семена, 
но и обеспечить их хранение. Обычно посевные 
работы в лесном хозяйстве начинаются в марте. 

Однако при необходимости здесь могут сохранить 
их и дольше. Директор Алтайского лесосеменно-
го центра Владимир Бубенщиков говорит, что в 
хранилище есть семена, которые находятся здесь 
с момента основания предприятия в 2012 году.

Процесс переработки начинается со специальных 
шкафов для сушки. В них очищенные от мусора 
шишки нагреваются. Максимальная температура – 
55 градусов. Оборудование следит за необходимым 
уровнем влажности, чтобы семена не «сварились».

Две женщины у конвейера ловко и быстро отби-
рают некоторые шишки, другие ссыпают в емкость. 
Интересуемся, что здесь происходит.

– Мы выбираем те, которые после первой обра-
ботки не раскрылись. Есть труднораскрываемые 
экземпляры, которые необходимо отправить в 
шкафы повторно, – рассказывает Оксана Трофимова. 

Раскрытые шишки помещаются в барабан. 
При вращении семена выпадают в специальные 
емкости, а пустышки утилизируются затем как 
отходы производства.

(Окончание на 2 стр.)
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Оксана Трофимова и Елена Остроухова у конвейера.Владимир Бубенщиков.

Пустые шишки утилизируют как отходы.

Первый день нового года начался с введения ограничений для транспорта 
на региональных трассах.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

 Чтобы подключить 
ваше здание к электри-
ческим сетям, теперь 
не обязательно писать 
бумажное заявление 
энергетикам. Можно 
сделать это в электрон-
ной форме. Процедура 
гораздо удобнее.

Подавляющее большин-
ство заявок на технологиче-
ское присоединение сейчас 
подается, что называется, 
на бумаге. То есть заявитель 
отправляет два экземпляра 
заявки на технологическое 
присоединение по почте либо 
сам привозит их в сетевую ор-
ганизацию.

Однако законодательство 
предусматривает и другой, 
более современный способ. 
Вся переписка по техноло-
гическому присоединению 
между заявителем и сетевой 
организацией может вестись 
в электронной форме через 
«Личный кабинет» на сайте 
сетевой организации.

Если потребитель выбрал 
такой способ обмена доку-
ментами – оформления их 
дополнительно на бумажном 
носителе не требуется. К тому 
же электронный способ ком-
муникации сокращает вре-
мя на процедуру и повышает 
комфортность. Вам не нужно 
звонить и выспрашивать, на 
какой стадии находится рас-
смотрение заявки, как идут 
работы по договору техпри-
соединения. Выполнение всех 
этапов можно проследить в 
«Личном кабинете».К  

Обратиться необходимо в 
организацию, которая зани-
мается поставками электроэ-
нергии на данной территории. 
О ней можно узнать у соседей, 
если у них уже произведено 
подключение, а также полу-
чить данные в местной адми-
нистрации. Бывают ситуации, 
когда участок расположен на 
границе зон «ответственно-
сти» двух поставщиков элек-

троэнергии. В этом случае 
присоединение производит та 
организация, к чьим объектам 
граница участка находится 
ближе.П    

Заявка на заключение до-
говора с сетевой компанией 
заполняется по установлен-
ному образцу. К ней также 
прикладываются копии до-
кументов, которые подтвер-
дят указанные данные. По-
дать её можно несколькими 
способами: лично или через 
посредника, представившего 
нотариально заверенную дове-
ренность, по почте либо через 
официальный сайт сетевой 
компании. При этом важно 
помнить, что подача заявки 
допускается только в одну 
сетевую компанию.

После заключения договора 
она направит заявителю два 
экземпляра подписанного 
договора и необходимую ин-
формацию сопроводительным 
письмом. К договору прилага-
ются технические условия.

Договор считается за-
ключенным после того, как 
представитель сетевой ор-
ганизации получит подпи-
санный экземпляр. Наряду с 
использованием документов 
в бумажном виде допускается 
использование таких докумен-
тов в электронной форме. При 
этом заявитель – физическое 
лицо для осуществления про-
цедуры технологического 
присоединения подписыва-
ет документы в электронной 
форме простой электронной 
подписью.П    

В рамках договора об осу-
ществлении технологическо-
го присоединения сторонами 
выполняются мероприятия, 
предусмотренные техничес-
кими условиями (ТУ). При 
этом расходы заявителя скла-
дываются из расходов на ис-
полнение договора и расходов 
на мероприятия в границах 
своего земельного участка.

Сотрудники сетевой орга-
низации приступят к непо-
средственному выполнению 
работ по подключению дома к 
электричеству после того, как 
будет проведена проверка вы-
полнения заявителем ТУ. После 
осмотра сотрудники сетевой 
организации выдадут акт о 
техническом присоединении 
дома к электрическим сетям.Е   

Проводить подключение 
дома к электричеству без по-
лучения разрешения на соот-
ветствующие мероприятия 
категорически запрещено. Это 
повлечет за собой администра-
тивное наказание в виде штра-
фа, а все незаконные устрой-
ства распределения и учёта 
будут демонтированы. Кроме 
этого согласно действующему 
законодательству нарушите-
ли могут быть отключены от 
источника электроэнергии.

Подготовил 
Николай ПОСТЫШЕВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Б  ̈  
«Органы внутренних дел 

на новогодних и рождествен-
ских праздниках работали в 
усиленном режиме. Все было 
спокойно, каких-либо чрез-
вычайных происшествий не 
зафиксировано», – рассказала 
«Алтайской правде» начальник 
пресс-службы ГУ МВД России 
по краю Светлана Ляпунова.

Всего в новогодние кани-
кулы было задействовано 
1,5 тысячи сотрудников по-
лиции, а также около 500 на-
родных дружинников.

Особое внимание полицей-
ские уделяли местам прове-
дения массовых гуляний и 
детских праздников. В кру-
глосуточном режиме рабо-
тали кинологи, инспекторы 
дорожно-постовой и патруль-
но-постовой служб.И    

Министерство здравоохра-
нения края подводит итоги 
работы служб в новогодние 
праздники. Как отметил ми-
нистр Дмитрий Попов, особой 
популярностью пользовалась 
служба скорой помощи.

Начало года по давней тра-
диции встречаем в Краевой 
клинической больнице скорой 
медицинской помощи. Имен-
но это учреждение принима-
ет больных в круглосуточном 
режиме семь дней в неделю 
и оказывает им экстренную 
помощь. На часах еще нет де-
вяти. На боевом посту «боевая 
группа»: главврач Вячеслав 
Бомбизо, замглавврача Ирина 
Комлева и заведующая опера-
ционным отделением Ирина 
Комлик. Новый год – время 
возросших нагрузок, поэто-
му здесь считают необходи-

мостью быть в это время там, 
где можно держать ситуацию 
под контролем.

Утром проверяют прошед-
шие предновогодние сутки. 
Дежурная смена состояла из 
106 человек. Обратился 131 
пациент, госпитализировано 
52. За каждой цифрой чье-то 
здоровье и неустанный труд 
бригады медиков. Как поясня-
ет Ирина Комлева, особенно в 
праздничную ночь досталось 
нейрохирургии. Все травмы 
головы (начиная от ссадин, за-
канчивая серьезными ранами) 
лечат именно эти специалисты.

Традиционный проход по ре-
анимации.  В отделении 13 чело-
век.  В основном это прошлогод-
ние. Но есть и первые «жертвы» 
праздничных застолий. Речь 
идет об обострении патологий, 
с которыми необходимо очень 
осторожно относиться к выбору 
новогоднего меню. 

Начался поток и праздную-
щих в общественных местах. 
Один пациент был доставлен 
с сотрясением головного мозга 
с площади Сахарова, другой – с 

тяжелым ножевым ранением. 
Хирурги уже спасли ему жизнь, 
теперь выхаживать его будет 
большая команда отделения.

Как рассказал на аппа-
ратном совещании у вице-
губернатора Ирины Долго-
вой министр здравоохране-
ния региона Дмитрий Попов, 
с 1 по 9 января в службу 
скорой помощи поступило 
23 673 вызова, в среднем это 
более чем в два раза превы-
шает обычные ежедневные 
показатели. При этом 13 800 из 
них были вызовами по не-
отложной помощи. В пери-
од пикового обращения с 
вызовами едва справлялись 
12 диспетчеров, в обычное 
время свободно работают 
10 специалистов.

В то же время поликлиники 
взрослые и детские работали и 
принимали пациентов. В них 
обратились 20 597 человек.

Как рассказал главный врач 
городской больницы № 11 
Андрей Коломиец, основной 
поток в праздничные дни при-
шелся на отделение терапии.

– Во время дежурства мы 
приняли за день 103 скорых с 
пациентами в терапевтическое 
отделение. Это практически 
рекорд. За период новогодних 
каникул было принято около 
160 детей в инфекционное от-
деление. При этом остальные 
отделения работают в обычном 
«праздничном режиме». Что 
удивительно, у нас нет большо-
го количества пациентов с трав-
мами. Наверное, сказывается 

обилие снега, основной поток 
людей обходится без госпитали-
заций, помощь оказывается на 
уровне травмпункта. Там специ-
алисты ежедневно принимают 
около 40-60 человек, – рассказал 
Андрей Коломиец.

Главвврач горбольницы № 8 
также отмечает большой поток 
пациентов в терапию и лоротде-
ление, в глазной травмпункт за 
праздничные дни обратились 
362 человека (не больше, чем 
обычно).  Одного пациента про-
оперировали по поводу травмы, 
полученной от петарды.

В краевой детской больни-
це также отмечают, что празд-
ники прошли без больших 
потрясений. Реанимацион-
ные бригады вывезли с тер-
риторий края 10 ребятишек 
разного возраста, в том числе 
одного на вертолете.

– Из одного из районов края 
к нам доставили ребенка. Он 
копал в сугробах тоннели, и его 
завалило снегом. Его удалось 
спасти, сейчас он получает всю 
положенную медицинскую 
помощь в нашей больнице. 
Врачи дают оптимистичные 
прогнозы, – пояснил Смирнов.

Праздники окончены. Но, не-
смотря на то что до окончания 
зимы еще далеко, врачи уже 
могут перевести дух – самый 
сложный период года закончен.ЖКХ  

Начало года выдалось от-
носительно спокойным для 
коммунальных служб. В празд-
ники не произошло сколь-
ко-нибудь значимых аварий.

По данным Минстроя, был 
сбой в Заринском районе в 
селе Широкий Луг. Вышел из 
строя глубинный насос, поэ-
тому пропала холодная вода. 
На время ремонта дома были 
подключены к резервным 
источникам водоснабжения.

В Барнаульском водоканале 
сообщили, что 6 января жи-

тели пяти многоквартирных 
домов, школа, здание полиции 
и 56 домов частного сектора 
на улице Советской Армии на 
полдня остались без воды. Зво-
нок с сообщением об аварии 
поступил около 7 часов утра, 
порыв устранили в 12 часов.

Тяжелее пришлось дорож-
никам. Декабрь подкинул про-
блем, завалив дороги снегом. 
Особенно много было нарека-
ний в адрес дорожников Барна-
ула. Таксисты, гости города и 
сами жители активно обсуж-
дали в соцсетях непроезжие 
дороги столицы края. Чего уж 
говорить о дворах, в которых 
машины вязли в снежном пле-
ну, кстати, там уборкой тер-
ритории должны заниматься 
управляющие компании.

Как сообщили в администра-
ции города, с 31 по 9 января с 
дорог Барнаула было вывезено 
около 100 тысяч кубометров 
снега. Всего за зиму дорожники 
вывезли 370 тысяч кубометров. 
В прошлом году за аналогичный 
период было вывезено вдвое 
меньше. По данным на 9 января, 
со снегом продолжают бороться 
на проспектах Ленина, Космо-
навтов, Калинина, ул. Моло-
дежной, А. Петрова, Аванесова, 
Э.  Алексеевой, Малахова и дру-
гих магистралях. На эти цели 
мобилизовано 113 снегоубороч-
ных машин и 140 рабочих, кото-
рые приводят в порядок пеше-
ходные переходы и остановки 
общественного транспорта.

По данным Минтранса 
Алтайского края, краевые ав-
томагистрали за праздники 
перекрывали только 3 января 
из-за плохой видимости на ко-
роткий срок, а в целом дороги 
были проезжими. На чистку 
краевых трасс было мобилизо-
вано 250 спецмашин, на дороги 
высыпано 2800 тонн противо-
гололедных материалов.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Светлана ЯКОВЛЕВА,

Анна БОДАГОВА

Семена хвойных имеют 
специальные крылышки. Для 
рассеивания в природных усло-
виях они необходимы. Для ис-
кусственного сева их удаляют. 
Обескрыливание происходит 
в следующем барабане. Семена 
загружаются, смачиваются, и 
легкая чешуйка отламывается. 
Затем поток воздуха подсуши-
вает семена и уносит бывшее 
крылышко в емкость для от-
ходов. Очищенное семечко 
пойдет дальше.

Теперь их необходимо отсор-
тировать на мелкие и крупные. 
Делают это с помощью целой 
системы специальных сит.

– Этот процесс нужен, чтобы 
затем могла правильно работать 
сеялка. У оборудования есть 
разные барабанчики, которые 
помогают раскладывать семена, 
если взять с мелкой ячейкой, 
то большое семечко в нее не 
поместится, а если с крупной, 
то мелких будет попадать сразу 
несколько. А зачем это нам? – 
поясняет Бубенщиков.

Кроме того, еще в одном 
шкафу удалят семена незрелые, 
пустые. И только после этого 
можно приступать к вакуум-
ной упаковке, отбору образцов 

для определения качества и 
хранению.

Начальник отдела лесовос-
становления Управления леса-
ми Минприроды Алтайского 
края Игорь Дергачев отмечает:

– В рамках национального 
проекта ежегодно мы должны 
провести лесовосстановление 
на территории 7200 га, в том 
числе искусственное – на 
3500 га. Для этого вырастить 
посадочный материал, соот-
ветственно, нам нужны семена. 
В среднем по краю мы еже-
годно расходуем 1200 семян 
деревьев мелкохвойных пород. 
Холодильное оборудование, ко-
торое установлено в лесосемен-
ном центре, помогает хранить 
семена без потери качества до 
30 лет.

Каждый пакет семян обяза-
тельно подписан. От места, где 
собрана шишка, зависит мно-
гое. Лес сеют с учетом лесостеп-
ных зон. Семена, полученные, 
к примеру, в Ключах, нельзя 
использовать для посадок в 
приобском массиве. Иначе 
саженцы не вырастут здоро-
выми и приспособленными к 
местным условиям.

Анна БОДАГОВА,
Евгений НАЛИМОВ

 (фото)

  ЭХО ПРАЗДНИКА .  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  НОВОСТИ .
Под Мухой

Сегодня, 10 января, в селе Алтайском стартуют лыжные 
«Спринты под Мухой».

Старты пройдут на призы мастера спорта международного 
класса по лыжным гонкам, призера чемпионата мира 2001 
года, участника Олимпийских игр 2002 года в Солт-Лейк-Сити 
Виталия Денисова. В соревнованиях примут участие лыжники 
спортивных школ края.

10 января пройдут спринтерские «Спринты под Мухой». 
11 января – индивидуальные гонки классическим стилем. 
12 января – свободным стилем.

Трассы комплекса «АлтайSKIй» расположены в долине реки 
Сосновки под горой Муха.

Самая-самая
Портал «ТурСтат» составил рейтинг самых высоких ново-

годних елок России. Топ-10 возглавил Красноярск с конструк-
цией в 55 метров. Следом идут Екатеринбург – 50 и Казань – 35.

А вот на четвертом месте оказался Барнаул (32). Кстати, наш сосед 
Новосибирск занял скромное место с елью всего лишь в 22 метра.

Стоит отметить, что главная елка в Москве уступает лиде-
рам, ее высота всего лишь 27 метров. Но ее основной плюс – что 
она живая, а не искусственная. Такая же настоящая хвойная 
красавица в 30 метров украшает и площадь в Уфе.

Татьяна ПЕРВОВА

Алтайский Лас-Вегас
В 2020 году начнется строительство нового развлекатель-

ного комплекса с казино на территории «Сибирской монеты». 
Стоимость проекта около 3,6 миллиарда рублей.

Как сообщает пресс-служба регионального правительства, 
под строительство комплекса инвестору предоставлены в арен-
ду два участка общей площадью 9,5 гектара. На первом этапе 
обещают построить зал на 300 игровых автоматов и десять 
игровых столов. Это позволит создать 100 новых рабочих мест.

В 2021 – 2023 годах возведут гостиницы по франшизе между-
народных брендов. На третьем этапе построят казино, а также 
зоны отдыха.

Элина ГОРДЕЕВА

Закрывается 
«Сибирское подворье»

Известный в крае комплекс «Сибирское подворье», где 
проводили «АлтайФест», «Сибирскую Масленицу» и другие 
праздники, закроют для туристов.

С 10 января здесь перестали оказывать услуги для посетите-
лей. На территорию могут попадать только сотрудники пред-
приятия «Алтайские луга», владеющего подворьем. Причиной 
стали серьезные убытки.

Как пояснили в пресс-службе компании «Курорт Белокуриха», 
вначале комплекс был востребован у правительства и бизнеса. 
Со временем событий становилось меньше, и последние четыре 
года убытки комплекса достигли максимума – 80 млн руб. в год.

Руководители снижали стоимость входного билета, оптими-
зировали расходы, но так и не пришли к удовлетворительным 
экономическим результатам. Тем временем у туристов возрос 
интерес к «Белокурихе-2».

Сейчас на «Сибирском подворье» работают две индюшиные 
фермы, готовится к запуску грибная ферма. Один павильон хо-
тят реконструировать под круглогодичную теплицу. Ипподром 
будет работать как прежде.

Алёна ИВАНОВА

  ТЕХНОЛОГИИ .

Адреса сайтов сетевых компаний, на которых раз-
мещена вся необходимая информация о процедуре 
технологического присоединения:

– филиал ПАО «МРСК Сибири» – «Алтайэнерго» – http://
www.mrsk-sib.ru/geng/index.php?com=auth&task=login;

– АО «СК «Алтайкрайэнерго» – https://zayav.altke.ru/#;
– ООО «Барнаульская сетевая компания» – https://

www.bsk22.ru/login/?register=yes;
– ООО «Энергия-Транзит» – http://e-tranzit.ru/login/;
– ООО «Заринская сетевая компания» -http://weboffice.

zarseti.ru/Account/Login?ReturnUrl=%2F;
– ООО «Южно-Сибирская энергетическая компания» 

-http://usenergo.ru/fizlico.

  СПРАВКА .

К электричеству – по электронке

Чтоб выходные были в радостьОт маленького семечка 
до большого леса

(Начало на 1-й стр.)(Начало на 1-й стр.)

Дорожные службы продолжают бороться со снегом и после праздников.

Иметь усиленную квалифи-
цированную электронную 

подпись для юридических лиц или 
индивидуальных предпринимателей 
или простую электронную подпись 
для физических лиц.

Зарегистрироваться в 
«Личном кабинете» сетевой 

организации (логин для юридических 
лиц – ОГРН и ИНН, для индивидуаль-
ных предпринимателей – ОГРНИП 
и ИНН).

В соответствии с законода-
тельством заявитель в «Лич-
ном кабинете» на сайте сетевой организации 
должен иметь возможность:

Подать заявку на технологическое 
присоединение.
Получить сведения об основных этапах 
обработки заявок, в том числе инфор-

мацию о:
дате поступления заявки и ее реги-

страционном номере;
направлении в адрес заявителя 

подписанного со стороны сетевой орга-
низации договора на техприсоединение и 
технических условий;

дате заключения договора;
ходе выполнения сетевой организа-

цией технических условий;
составлении и подписании докумен-

тов о технологическом присоединении.

енную квалиффи-и
электронную 
еских лиц или 
едпринимателей 
ронную подпись 

роваться в 
бинете» сетевой 
для юридических 
ля индивидуаль-
елей – ОГРНИП 

и с законода-
ель в «Лич-
айте сетевой организации 
можность:

Что нужно для подачи заявки

Подготовьте заявку online, и вам подключат электричество.

    Б 
  

100    
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12 февраля 2020 г. в 10.00 в здании администрации сахарного 

завода ОАО «Черемновский сахарный завод» (ОАО «ЧСЗ») по адре-
су: 659020, Алтайский край, Павловский район, с. Черемное, пер. 
Станционный, д. 1, будут проводиться общественные слушания 
(в форме обсуждений) с гражданами и общественными организа-
циями по объекту государственной экологической экспертизы – 
проекта технической документации, включая техническое зада-
ние и проекты материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду, на комплексный известковый мелиорант для повышения 
урожайности (дефекат). Агрохимикат рекомендуется к примене-
нию в сельском хозяйстве в качестве мелиоранта для известкова-
ния кислых почв.

Качественный и количественный состав агрохимиката: сум-
марная массовая доля карбонатов кальция и магния в пересчете 
на СаСО3– не менее 40%, массовая доля влаги – не более 40%, мас-
совая доля азота – не менее 0,5%, массовая доля фосфора – не менее 
0,5%, массовая доля калия – не менее 0,1%, массовая доля карбона-
та кальция – не менее 35%, содержание активного действующего 
вещества (АДВ) – не менее 24%.

Изготовитель продукции – ОАО «ЧСЗ», Россия.
Цель общественных слушаний (обсуждений) – последующая 

государственная регистрация агрохимиката «Комплексный из-
вестковый мелиорант для повышения урожайности (дефекат)».

Регистрант продукции ОАО «ЧСЗ», 659020, Алтайский край, Пав-
ловский район, с. Черемное, пер. Станционный, д. 1, совместно с 
администрацией Черемновского сельского поселения приглаша-
ют специалистов сельского хозяйства, граждан, сотрудников го-
сударственных, общественных и других заинтересованных орга-
низаций принять участие в данном обсуждении. Приглашаются 
все желающие (наличие паспорта обязательно).

Материалы проектов технической документации, включая тех-
ническое задание и материалы проекта оценки воздействия на 
окружающую среду (сроки проведения ОВОС указаны в ТЗ) агро-
химиката, доступны для рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений заинтересованных лиц с 10 января 2020 года по 
10 февраля 2020 года в администрации ОАО «ЧСЗ» по вышеука-
занному адресу.

Заявки на участие в слушаниях, а также вопросы, замечания 
и предложения можно направлять в течение 30 дней с момента 
публикации данного объявления на электронный адрес: altai@
dominantsugar.ru.

Тел/факс: 8 (385-81) 33-2-61, 33-2-91, 33-2-65, i.bloshkina@
dominantsugar.ru, тел. 8-962-812-1878, Ирина Михайловна Блошкина.

И         ООО «С »
Организатор торгов – конкурсный управляющий ООО «Соловьи-

ха» (ИНН 2264013158, ОГРН 1112203000326, юридический адрес: 
659667, Алтайский край, Петропавловский район, с. Соловьиха, 
ул. Ленина, 117/2) Попов Владимир Иванович (ИНН 773301235693, 
СНИЛС 068-276-321-88, почтовый адрес: 656002, г. Барнаул, пр. Ка-
линина, 18-в, тел. 8-906-910-5922, vipspopov@yandex.ru), член СРО 
«СМиАУ» (ОГРН 1027709028160, ИНН 7709395841, адрес: 109029, г. Мо-
сква, ул. Нижегородская, д. 32, стр. 15), действующий на основании 
определения Арбитражного суда Алтайского края от 16.09.2016 по 
делу № А03-5698/2015, сообщает, что повторные торги в форме пу-
бличного предложения имущества ООО «Соловьиха» в составе 24 
лотов, которые проводились 15.11.2019 в 10.00 (мск) на электрон-
ной торговой площадке «Ютендер» (www.utender.ru), окончены. 
Продан один лот.

  ГОД ПАМЯТИ И СЛАВЫ .

Зачем налог 
поднимать?

Не хотелось бы начинать 
новый год с негатива, 
но в высоких московских 
кабинетах обсуждают 
тему повышения налога 
на доходы физических 
лиц (НДФЛ).

Задача ставится благород-
ная – поднять благосостояние 
малоимущих граждан.

Таких, чьи доходы ниже 
прожиточного минимума, 
в стране 12,7%, или 18,6 млн 
человек. С них предлагается 
НДФЛ вовсе не брать. Но что-
бы компенсировать потери 
бюджета, остальные гражда-
не должны будут платить со 
своих доходов не 13, а 16%. А 
может, и больше. Конкретные 
цифры сейчас уточняются.

Сколько нам обещали, что 
не будут повышать налоги?! 
Но обещания не держат. В про-
шлом году подняли с 18 до 20% 
НДС, в этом – НДФЛ. И это при 
профицитном федеральном 
бюджете!

Народ уже обсуждает слу-
хи о грядущем повышении 
НДФЛ. Кто-то говорит, что 
по возможности постарается 
скрыть свои доходы, чтобы 
не платить лишнего. Кто-то 
заводит речь о социальной 
справедливости и установ-
лении прогрессивной шкалы 
налогообложения, когда бога-
тые должны платить непро-
порционально больше, чем 
остальные, не понимая, что 
богатые всегда найдут способ, 
как утаить.

Давайте посчитаем: от 
неуплаты НДФЛ малоиму-
щие полу чат ежемесячно 
дополнительно примерно 
по полторы тысячи рублей. 
Неужели Минфин бы для это-
го не нашел 30 млрд рублей? 
И тема закрыта.

А вообще, для повышения 
благосостояния граждан надо 
не налоги увеличивать, а соз-
давать условия для экономи-
ческого роста.

Евгений ШУМИЛОВ

  РАКУРС .   ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  Утерянный аттестат Б 9983752, выданный 20.06.2005 
МОУ «Озимовская средняя общеобразовательная школа» 
Поспелихинского района Алтайского края на имя Анкляма 
Александра Артуровича, считать недействительным.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

З   В
В октябре 1943-го, едва 

парню из Старобардинского 
(ныне Красногорского) райо-
на исполнилось 17, призвали 
его на фронт. Составы с по-
полнением формировались 
на станции Красноярск. Его 
солдатская судьба предстала 
тогда перед ним эшелоном, 
загнанным в тупик в ожи-
дании отправки. 48 вагонов 
с сибиряками, уезжавшими 
бить фашиста. Рано утром 
24 теплушки покатили на за-
пад, Петр Васильевич оказался 
в «хвосте», который потянули 
на Восток.

Брат Иван вовсю воевал 
на западе страны, а он ехал в 
Забайкалье. Хотя маме Анне 
Александровне, наверное, так 
было спокойнее. Не Сталин-
град все-таки, не Курская дуга. 
Ей и так горюшка хватило, од-
ной с пятью ребятишками-то.

Главу семьи арестовали еще 
в 1933-м по 58-й статье, Пете 
всего шесть лет было. Грамот-
ный Василий Анисимович, 
унтер-офицер, участник Пер-
вой мировой войны, работал 
счетоводом старобардинского 
колхоза «Путеводная звезда». 

Кто из «добрых» соседей обол-
гал многодетного Прозорова, 
никто уже не узнает. Двое ма-
леньких мальчишек остались 
в доме за мужчин.

Осенью 1941-го на фронт 
забрали Ивана. Ушел рабо-
тать в колхоз, чтобы помочь 
матери, 14-летний Петр. Ез-
дил по полям, развозил на 
бричке бочки с горючим для 
заправки тракторов. Бочка – 
200 килограммов, в Пете и со-
рока не наберется, но он при-
способился. Подставлял под 
тяжеленную емкость спину 
и так закатывал ее на телегу. 
Однажды бочка сорвалась, 
сложив парня напополам. С 
травмированной спиной он 
месяц отлежал в больнице и 
снова – на работу. «К  »

Он мечтал уйти на фронт, 
стать героем, как старший 
брат. Но случилось иначе. 
После курса молодого бойца 
его зачислили во взвод 45-мил-
лиметровых пушек 688-го пол-
ка 103-й стрелковой дивизии, 
стоявшей на границе с Мань-
чжурией.

Артиллеристы жили в ле-
дяных землянках, их доста-
вали клопы и голод. «Ржавая» 
селедка, мерзлая картошка да 
чуток черного хлеба, похожего 
на глину, – на таком скудном 
пайке солдаты умирали не до-
жив до первого боя. Питание 

стало чуть получше к 44-му 
году, когда исход войны уже 
был ясен всему миру.

– Такая, видно, моя солдат-
ская судьба. Ни подвигов, ни 
ранений, – говорит  Петр Ва-
сильевич. – Летом 1945 года 
командовать Забайкальским 

фронтом назначили маршала 
Малиновского, а он с собой с 
запада привез артиллерию 
потяжелее, дивизионные 
пушки 76 миллиметров. 
Они эффективно били по 
Квантунской армии. А наши 
«сорокапятки» практически 
бесполезными оказались в 
тех условиях. Фронтовики-
«западники» нас карманной 
артиллерией называли. Зачем 
ее по горам таскали, я и по 
сию пору не знаю. Мы следо-
вали за пехотой и за месяц 
японской войны не сделали 
ни выстрела.

Некоторые историки из-за 
краткости войны с Японией, 
26 дней, называют ее августов-
ским штурмом. Самой серьез-
ной Петр Васильевич считает 
хинганскую операцию. Полк, 
в котором служил сержант 
Прозоров, бросили на зачист-
ку освобождаемых террито-
рий. Когда же его вновь погру-
зили в эшелон и отправили 
в Цицикар (ныне городской 
округ в провинции Хэйлун-
цзян, Китай), выяснилось, что 
война уже закончилась. 

– Приезжаем, а там япон-
цы разгуливают, не обращая 
на нас внимания. Уже была 
команда «Приготовиться к 
бою!», и тут бежит политрук, 
«не стрелять» кричит. Так мы 
узнали, что Япония капитули-
ровала, – вспоминает ветеран. «Я  »

Демобилизовался Петр Ва-
сильевич лишь в 1950 году. 

Вернулся в свой совхоз. Будучи 
уже женатым, отправился на 
заработки в Иркутск, но вер-
нулся в родные края. В 60-е 
работал водителем Горно-Ал-
тайского комбината бытового 
обслуживания. В тот момент 
у супруги Нонны Федоровны 
начались проблемы со здоро-
вьем. Врачи рекомендовали 
сменить местность на рав-
нинную. Так семья переехала 
в Панкрушихинский район, 
где жила родня. Здесь выросли 
дочь Елена и сын Андрей.

Давно уже нет в живых 
любимой жены. Один живет 
ветеран в своем доме на Зеле-
ной улице. Навещают дети, 
внуки, односельчане. Когда 
предложили ему переселить-
ся в благоустроенное жилье 
– отказался. Единственная 
помощь, которую принял от 
района с благодарностью, – 
водопровод.

Итогом войны с Японией 
стало возвращение террито-
рий, утраченных Россией в 
1905 году. Потери же наших 
войск в этой войне – 12 ты-
сяч убитыми и 24,5 ранены-
ми – были мизерными по 
сравнению с Великой Отече-
ственной. Петр Прозоров и не 
пытается спорить с теми, кто 
этих «восточных» фронтови-
ков считает «ненастоящими»:

– Тем, кто воевал на западе, 
как мой брат Иван, всего до-
сталось больше – славы, боев, 
наград, смертей. Я был готов 
разделить с ними эту участь. 
Но моя сложилась иначе...

Тамара ПОПОВА

Сержант 
«восточного дозора»

Пять молодых докторов, 
влившихся в штат Крути-
хинской ЦРБ в последние 
годы, – о таком кадровом 
пополнении мечтает, по-
жалуй, каждый сельский 
муниципалитет.82  80

Раньше нам казалось: стоит за-
работать федеральным програм-
мам поддержки начинающих 
сельских врачей – и кадровая 
медицинская проблема решится 
сама собой. Сделали свое благое 
дело федеральные программы 
«Земский доктор» и «Устойчивое 
развитие сельских территорий», 
благодаря которым сотни молодых 
специалистов решили главную 
свою проблему – жилищную. 
Но оказалось, что не все села 
одинаково привлекательны для 
выпускников медуниверситета.

По словам главврача Крути-
хинской ЦРБ Елены Петровой, за 
последние три года работать туда 
приехали анестезиолог-реанимато-
лог, два терапевта, два стоматолога. 
Все они местные, крутихинские. 
Учиться в АГМУ отправились по 
целевым направлениям муни-
ципалитета, с первого по шестой 
курс получали стипендию от ЦРБ 
и администрации района, а после 
окончания вуза – еще и прилич-
ную единовременную выплату – 
50 тысяч рублей каждому, заметь-
те, плюсом к ресурсу федеральных 
программ, предусматривающих 
равные для всех условия.

– Дефицит медиков не вчера 
возник. Лет десять лет назад мы 
его уже ощущали. И если бы тогда 
не начали действовать, не приняли 
мер по привлечению докторов, все 
эти ребятишки уехали бы из села 
насовсем, – констатирует замести-
тель главы района по социальным 
вопросам Валерий Коминар. – Мы 
приняли районную программу 
поддержки молодых специали-
стов. Условия прописаны в трех-
стороннем соглашении муници-
палитета, больницы и будущего 
врача. Подписывая его, студент 
АГМУ получает нашу поддержку 
в виде ежемесячной муниципаль-
ной стипендии, а по окончании 
учебы возвращается в родной 
район. В крае немного найдется 

сельских территорий, где ребят 
пестуют так же, как в Крутихе.

Результаты такой политики не 
заставили себя ждать. По словам 
главврача Петровой, укомплек-
тованность Крутихинской ЦРБ 
врачами составляет 82%, средним 
медперсоналом – 80%. Это один 
из самых высоких показателей в 
регионе. Всего же в ЦРБ работает 
27 докторов и 83 медработника на 
11 без малого тысяч прикреплен-
ного населения.

Сейчас по той же схеме район 
старается решить проблему не-
хватки фельдшеров в сельских 
ФАПах. Там, где их нет, работают 
медсестры и выездные медики. 
Крутихинские хедхантеры уже 
встречались со студентами Камен-
ского медколледжа. Первокурс-
ники, пожелавшие после учебы 
работать в районе, с 1 сентября 
также получают стипендии му-
ниципалитета.

А если передумают молодые 
люди, изменят свое решение за 
четыре года? Тогда им придется 
вернуть в бюджет выплаченные 
средства. Согласитесь, хорошее 
лекарство от легкомысленного 
отношения к профессии.Т ,   …

В августе 2019 года Крутиха 
сыграла свадьбу двух молодых 
докторов. Валерий Коминар го-
ворит, что за сорок лет работы в 
социальной сфере такого не при-
помнит. Это прецедент, добрый 
и многообещающий.

Молодожены, анестезиолог-ре-
аниматолог Евгений и стомато-
лог Галина Затеевы, как раз из 
нового пополнения докторов 
ЦРБ. Супруги продолжили кру-
тихинскую династию Затеевых. 
Отец Евгения Николай Федоро-
вич – онколог-рентгенолог, мама 

Ирина Николаевна – фтизиатр. 
Они и сами когда-то приехали в 
район будучи молодой семьей.

– Мы с супругой здесь, в Кру-
тихе, познакомились, – расска-
зывает свою романтическую 
историю Евгений. – Разболелся 
зуб, пошел на прием к Галине 
Михайловне. Она к тому момен-
ту уже полгода работала в ЦРБ, 
но я познакомился с ней сидя в 
стоматологическом кресле. Мы 
поженились, купили дом. Все как 
у людей.

Вот что говорит о себе участко-
вый терапевт Татьяна Фарафоно-
ва, работающая в ЦРБ с 2018 года:

– За целевое направление 
огромное спасибо родному рай-
ону. Поступить без него в АГМУ 
было бы непросто, как и без 
стипендии от администрации 
и ЦРБ. Я уже приобрела квартиру 
за счет программы «Земский док-
тор». Устраивает все – коллектив, 

условия труда, зарплата, более 
достойная, чем у моих городских 
одногруппников, за счет сель-
ских надбавок и дежурств.

Вероятно, скоро еще одной 
свадьбе в Крутихе быть: за Татья-
ной следом переехал из Барнаула 
ее жених Роман, сейчас он специ-
алист районной администрации.

Терапевт Ольга Бычкова уве-
рена: в городе и мечтать нечего о 
таком профессиональном росте, 
какой есть на селе. Недавняя вы-
пускница АГМУ, она уже заведует 
терапевтическим отделением 
стационара. Из этого же звена 
и Константин Никотин. Парень 
родом из Новичихинского райо-
на, переехал в Крутиху, потому 
что в Каменском медколледже 
(это рядом, двадцать киломе-
тров. – Прим. авт.) учится его 
жена Елена. Дай бог, чтобы семья 
Никотиных стала началом еще 
одной медицинской династии. 

«Я раньше мечтал остаться в го-
роде, а теперь и не тянет. Крутиха 
– очень комфортное для жизни 
и работы село», – признается 
Константин.

Идея возвращения системы 
обязательного распределения 
выпускников медвузов вита-
ет в социуме России. Когда-то 
именно молодые врачи подпи-
тывали сельские больницы, 
амбулатории, ФАПы. А пока 
депутаты Госдумы обсуждают 
законодательную инициативу, 
регион плюсом к федеральным 
программам решает вопрос де-
фицита кадров для здравоохра-
нения и собственными силами. 
Так, краевой Минздрав готов за-
ключать соглашения и поддер-
живать студентов АГМУ, у кото-
рых есть намерение работать в 
селах. В этом случае край и будет 
распределять выпускников – в 
первую очередь туда, где ситуа-
ция наиболее сложная. Крутиха 
в число таковых муниципалите-
тов уже не попадает, поскольку 
еще семерых будущих докторов 
– своих целевиков учит сегодня 
в медвузе и готова также опла-
чивать обучение специалистов 
в ординатуре.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Опыт Крутихи: 
«Врачей растим себе сами»
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Новобранцы медицины выбрали Крутиху.

Елена Петрова: «Укомплектованность кадрами у нас – 
одна из самых высоких в крае».

История разделила участников Великой Отече-
ственной. Одни – «западники», гнали фашистов 
до Берлина, вторым досталось держать дозор на 
восточных рубежах страны. Сам этот факт по-
родил обидные для ветеранов разговоры. Дескать, 
второй эшелон – это вам не первый. Каково это – 
оставаться в тени авангарда, рассказывает 
93-летний житель Панкрушихи Петр Прозоров.

Ветеран на судьбу не обижается.
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В Бийске появилась  би-
блиотека нового типа, 
ломающая все стерео-
типы.

В алтайском наукограде в кон-
це года завершился ремонт би-
блиотеки семейного чтения на 
площади 9-го Января. В 2019 году
это учреждение стало победи-
телем краевого конкурса на 
создание модернизированного 
внутрибиблиотечного простран-
ства. С сентября в библиотеке 

начался ремонт, в ходе которого 
заменили системы освещения 
и отопления, по оригинальному 
дизайн-проекту отремонтирова-
ли читальный зал, холл, кори-
дор, гардероб, вход и крыльцо.

– Мы можем громко заявить, 
что это библиотека нового по-
коления. Проделана огромная 
работа стараниями многих 
людей. Это и строители, и ху-
дожники с дизайнерами, и наш 
коллектив, и администрация 
города, и Министерство куль-

туры Алтайского края, – поде-
лилась с «АП» своей радостью 
директор Централизованной 
библиотечной системы Бийска 
Наталья Казанцева. – Благода-
ря новой концепции и ремонту 
мы надеемся, что подрастающее 
поколение этого густонаселен-
ного микрорайона найдет свой 
досуг и по-иному взглянет на 
библиотеку вообще. Но тем не 
менее устоявшиеся традиции 
библиотеки семейного чтения, 
конечно, останутся, здесь рады 
всем категориям читателей от 
мала до велика.

Теперь в ней есть и зоны де-
лового общения, и игротека, и 
компьютерные места, кто-то из 
читателей может уединиться 
на уютных диванчиках с кни-
гой или ноутбуком, работают 
чайная зона и конференц-зал, 
который оборудован всей необ-
ходимой современной техникой.

– Мы укомплектовались но-
вейшим оборудованием, есть 
ламинатор и брошюратор, так 
что теперь можем оказывать и 
дополнительные услуги, – про-
должает руководитель библио-
течной системы. – В библиотеку 
поступило большое количество 

книг, чем мы несказанно гор-
димся. Это более 1,5 тысячи 
изданий по всем отраслям зна-
ний, а также лучшие образцы 
современной прозы и поэзии.

Коллектив библиотеки счи-
тает, что в учреждении есть 
все, чтобы с пользой провести 
семейный досуг, тем более что 
изменился и график работы – 
теперь двери открыты до восьми 
вечера все будни и выходные, 
кроме понедельника.

– Я увидела совершенно но-
вую библиотеку, книги, которых 
раньше не было. Стало уютнее и 
просторнее, – говорит ученица 
25-й школы Настя Садовая. –
Я, если честно, грустила, когда 
она была закрыта на ремонт, 
заходила раз пять посмотреть, 
не закончили ли его.

Девочка записана сюда с дет-
ского садика и постоянно посе-
щает учреждение.

– Разница между старой би-
блиотекой и отремонтирован-
ной большая, – подхватывает 
слова юной читательницы уча-
щаяся этой же школы Ксения Су-
тормина. – Раньше здесь все было 
тускло, сжато как-то, а сейчас 
все открыто, ярко, разноцветно. 

И действительно, в библи-
отеке все создает атмосферу 
непередаваемого уюта. Да и 
об удобстве работы самих би-
блиотекарей не забыли.

– На рабочем месте появи-
лись компьютер и принтер. Все 
удобно, – говорит главный би-
блиотекарь библиотеки семей-
ного чтения Марина Глазова.

На капитальный ремонт 
помещений, который не про-
водили около 30 лет, было на-
правлено порядка 5,5 млн руб. 
из городского и краевого бюд-
жетов. На средства последнего 
приобретены книги, мебель 
и техническое оборудование.

Что ж, у современного, из-
балованного Интернетом чи-
тателя немалые требования. 
Многие отдают предпочтение 
аудиокнигам, электронным 
версиям изданий, которые 
легко можно скачать. Но, 
глядя на то, как преобрази-
лась библиотека семейного 
чтения, можно с большой 
долей уверенности сказать, 
что и она будет востребована 
бийчанами.

Олег АМЕЛЕВ
(фото автора)

Николай Дружинин в 
Рубцовске известен как 
поэт-самородок. Именно 
в этом качестве и прини-
мают его люди. То, что 
он практически лишен 
зрения, не мешает муж-
чине находиться в гуще 
городской жизни.О  

Мы встретились с ним на фе-
стивале творчества инвалидов 
«Свет нашей души». Но на этот 
раз он был не на сцене, а в зри-
тельном зале. Однако все равно 
волновался. Ведь впервые с его 
стихотворением «Баллада о ба-
яне и гитаре» выступал другой 
участник, Алла Паршукова, а он 
приглашен в качестве автора и 
зрителя.

Прошу его немного рассказать 
о себе.

– Родился я в селе алтайском 
с названьем громким Вавилон. 
Окончил школу и в 16 навек 
покинул отчий дом. В Рубцовск 
приехал я трудиться, решил по-
лучше жизнь познать. Стал само-
деятельным артистом, здесь и 
стихи начал писать, – улыбаясь, 
говорит Николай Дружинин, и 
ты вдруг понимаешь, что расска-
зывает он о себе стихами. П

Каждому человеку с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья приходится непросто. Но 
одни замыкаются на своей болез-
ни, другие, напротив, стараются 

поменьше обращать внимание 
на недуг.

В детстве Николай переболел 
менингитом и зрение стало по-
степенно падать.

– Когда пошел в первый класс, 
сидел на задней парте, – вспоми-
нает он. – А к Новому году стал 
перемещаться поближе, побли-
же... Атрофия зрительного нерва, 
сказали врачи.

Пришлось приспосабливать-

ся к другой жизни, где краски 
теряли цвет, а предметы при-
обретали размытые очертания. 
Парнишка понял, что от этого 
уже никуда не деться, жить при-
дется в новом и тусклом мире. 
Удивительно, что уже тогда он 
нашел в себе силы противосто-
ять обстоятельствам.

Смотришь на некоторых ны-
нешних инфантильных моло-
дых людей, которые и в 18 лет 

боятся оторваться от маминой 
юбки, и проникаешься уваже-
нием к Николаю, который в
16 лет решил  уехать в незна-
комый город, чтобы получить 
профессию и работать.С ̈  

Николай около 40 лет тру-
дился на рубцовском предпри-
ятии Всероссийского общества 
слепых слесарем-сборщиком, 
оттуда и ушел на заслуженный 
отдых. Никогда не жаловался и 
не жалуется на жизнь.

– У каждого есть проблемы, 
– говорит он. – И у меня бывают 
какие-то трудности, но стара-
юсь преодолевать их. В тяжелые 
моменты слушаю музыку и она 
меня успокаивает. Люблю и клас-
сическую, и эстрадную.

Он советует людям не впа-
дать в уныние, стараться пре-
одолевать невзгоды. Самое 
главное – оставаться человеком. 
Как здесь не вспомнить слова 
Достоевского: «Человек любит 
считать свои беды, но не счи-
тает радостей».

У Николая Алексеевича креп-
кая семья: жена, дочери, внуки, 
правнук. В свободное время 

пенсионер ходит пешком и на 
лыжах, летом плавает. Дружит 
с книгой.

– Могу читать и по Брайлю, но, 
наверное, лениться стал, – шутит 
он, – ведь появились «говорящие 
книги». Сейчас слушаю «Золото» 
Бориса Полевого.Д  

Судьба даровала ему умение 
слагать стихи. Иногда выступает 
с ними перед публикой. Вышел в 
свет небольшой авторский сбор-
ник «Я родом с Алтая». О своем 
творчестве Николай Дружинин 
говорит так:

– По заказу не могу писать, 
даже не знаю, как начать. А вот 
откуда стихи берутся у меня в 
голове, и сам не ведаю.

Николай Алексеевич мед-
ленно, с помощью провожатого 
поднимается по лестнице Дома 
культуры в зрительный зал. Он 
пришел поддержать тех, кто со 
сцены доказывает: мир может 
играть яркими красками, если 
ты сам готов его раскрасить.
И главная цель – преодоление 
еще одной ступени внутри себя.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
(фото автора)
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В гости к Дюма и Чехову
  КУЛЬТУРА .
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  ПОВЕРЬ В СЕБЯ .
Как, не видя мира, заглянуть в душу

  КРАТКО .

  УВЛЕЧЕНИЕ .

Надо учиться преподно-
сить Алтай, его красоту, 
его умельцев – это совет 
рукодельницам края от 
известной на всю Россию 
мастерицы из Крутихи 
Галины Гартман.Б

Полковник запаса системы 
УФСИН, выйдя на пенсию семь 
лет назад, она переехала из 
Красноярска в Крутиху. С тех 
пор, по словам женщины, 
жизнь для нее заново началась. 

Время на традиционный 
женский досуг, рукоделие и 
сад, Галина Николаевна на-
ходила всегда. Но тишина и 
умиротворение заполнили ее 
жизнь, лишь когда они с му-
жем, коллегой, к слову, выш-
ли на пенсию. Их взрослые 
дети Надежда и Сергей оста-
лись в Красноярске, а сами 
супруги выбрали Крутиху по 
двум причинам:

а) село красивое;
б) родственники тут живут.
Купив на алтайской земле 

большой, просторный дом, 
офицерская семья обустроила 
его для себя, разбила цветни-
ки. Теперь усадьба Гартман на 
улице Целинной – одна из са-
мых красивых в селе. За пару 
лет основное было сделано, 
мастерица заскучала по твор-
честву. Стала присматриваться 
к клубу «Посиделки», в кото-
ром занималась мама, Ида 
Александровна. И когда его 
основательница Наталья Ши-
бун пригласила Галину вести 

мастер-классы для женщин, 
согласилась без раздумий. 

– Мы работаем в разных 
техниках. Вышивка лентами 
как вид творчества пока не 
слишком распространена в 
Сибири, – рассказывает Га-
лина Гартман. – Из-за сложно-
сти, во-первых. Ленты нужно 
подбирать по цвету, фактуре, 
ширине. Во-вторых, дорогое 
это удовольствие, если зани-
маться им серьезно, у пенси-
онеров сами знаете как: «…
только надумал разбогатеть 

– сахар кончился». В третьих, 
нужно время и терпение, 
чтобы создать картину или 
что-то иное. Но главное даже 
не это. Вышивка своего рода 
медитация. Проблем у каждо-
го из нас хватает – со взрос-
лыми детьми или здоровьем. 
Стежок за стежком мы словно 

судьбу себе перешиваем, пере-
оцениваем пережитое. Только 
переехав на Алтай, я смогла 
остановиться, успокоиться, 
найти единомышленников, 
научиться наслаждаться жиз-
нью. Здесь благодать.Б  

Сегодня коллекции Гарт-
ман можно видеть на выстав-
ках фестиваля «Соседи», кра-
евых и интернет-площадках, 
где они представлены наряду 
с работами лучших мастериц 
России.

Любимая тема женщины 
– воссоздание полотен имени-
тых художников, от портрета 
до натюрморта. Начинает с 
принта на ткани, а потом 
уже пускает в ход ленты. Как 
когда-то Микеланджело брал 
камень и отсекал все лишнее, 
так и Галина Гартман в нуж-
ных местах создает объем, 
форму, игру цвета. Все про-
сто. Любимые художники, 
по мотивам которых часто 
работают «Посиделки», – 
француз Андре Эжен Кашуа и 
украинка Наталья Заблоцкая.

Если не считать сумок, 
игольниц и прочего текстиль-
ного декора для дома, в коллек-
ции мастерицы сейчас около 
150 работ. Их с удовольствием 
покупают жители загранич-
ной и российской Европы, зато 
в своем отечестве пророка, как 
всегда, нет – бренд Гартман 
пока малоизвестен на Алтае.

Она уверена, что вышив-
ка помимо творческой ре-
ализации для увлеченной 
личности может стать еще 
и возможностью заработка:

– Качественный хендмейд 
сейчас невероятно популя-
рен, люди, которые пони-
мают толк в ручной работе, 
готовы платить за него не-
плохие деньги. Женщины на 
селе, страдающие от безрабо-
тицы, могут таким образом 
обеспечить себе самозаня-
тость, открыв, например, 
интернет-магазин авторских 
изделий. Это вполне реально, 
тем более что талантов у нас 
хватает. Надо только, чтобы 
эта идея легла на менталитет 
сельчанок. Бренды делают 
люди. Надо заявлять о себе, 
не стесняться выезжать на 
раскрученные туристиче-
ские и фестивальные пло-
щадки,  в Сростки, например, 
на «Бирюзовую Катунь».

Пожелаем того же и нашей 
новой знакомой – чтобы ее ав-
торские коллекции под лого-
типом «Ручная работа Галины 
Гартман» стали завсегдатаями 
самых статусных площадок 
Алтайского края и России.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ

(фото)

«Стежок за стежком
перешиваем себе судьбу»

Необычные камни, называемые тро-
вантами, выставили на продажу в Бар-
науле. По некоторым данным, они умеют 
размножаться.

В объявлении на «Авито» говорится, 
что камни растут «сами по себе». Владе-
лец уверяет, что их можно использовать 
в интерьере.

«Редкие и красивые камни. Не из Рос-
сии! Я считаю, что это тровант. Это живые 
камни, которые растут сами по себе», – рас-
сказал продавец.

Стоимость одного – 600 тыс. руб. Два соб-
ственник готов продать за 1 млн.

Исчерпывающего объяснения феномену 
таких камней нет. В некоторых теориях они 
описываются как кремниевая форма жизни. 
На округлом минерале постепенно образу-
ются наросты, которые растут с довольно 
большой скоростью.

При этом некоторые люди относятся к ва-
лунам как к святыне. Считается, что прикос-
новение к ним дарует силу и здоровье.

Элина ГОРДЕЕВА

«Живые» камни

Комфорт и уют читателей ждут.

Полторы тысячи новых изданий – есть что выбрать.

Библиотека стала местом для встреч и общения.

Николай Дружинин – человек с несгибаемой волей
и поэтическим даром.

Галина Гартман и ее работы.
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